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ВРЕМЯ СОБИРАТЬ: 9 октября в Вологде 
планируется провести общегородской 
субботник.

УЧЕНИЕ – СВЕТ: в преддверии Дня учителя 
в Вологде чествовали лучших педагогов 
города. 

СЛЕДСТВИЕ ВЕДЁТ…: интервью с новым 
руководителем СУ СК РФ по Вологодской 
области Геннадием Яшиным.
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ОСТРОВ НА КАРТЕ НЕ ОБОЗНАЧЕН? 
Представлена новая схема движения 
транспорта у драмтеатра. 

БУДЬ ГОТОВ: как закаляет характер 
юных вологжан круглогодичная «Школа 
юнармейца»? 

МОЛОДО – НЕ ЗЕЛЕНО: стартует 
региональный этап всероссийского 
конкурса «Народный участковый». 
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В десятку!
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Учение - свет

Сегодня в школах города ра-
ботает более 2,2 тыс. учителей, 
которые обучают свыше 43 тыс. 
детей. Всего в системе образова-
ния города трудится порядка 4,5 
педагогов, а занимается около 67 
тыс. детей. 

- Количество стобалльников 
и медалистов каждый год ра-
стёт в Вологде, - сказал, обра-
щаясь к педагогам, Мэр Волог-
ды Сергей Воропанов. - Наши 
ребята после 11 класса поступа-
ют в лучшие вузы страны. Хочу 
выразить слова благодарности 
за ваш огромный труд, наши 
дорогие учителя. От всей души 
поздравляю вас с праздником и 
желаю творческих успехов и ко-
нечно же талантливых и благо-
дарных учеников. 

В этом году из школ города 
было выпущено 150 медалистов. 
23 ученика сдали ЕГЭ на 100 бал-
лов - по сравнению с прошлым 
годом этот показатель увеличился 
на три ученика. 

Так, благодаря работе учителя 
химии и биологии школы № 41 
Юлии Горностаевой ученица На-
дежда Фокина в этом году сдала 
ЕГЭ по химии на 100 баллов. По 
результатам подготовки к экзаме-
нам девушка поступила в Москов-
ский медицинский университет. 

- Надя Фокина очень хорошая 
девочка, трудолюбивая, - расска-
зывает учитель химии и биологии 
школы № 41 Юлия Горностаева. - 
Она готовилась к поступлению в 
университет долго и кропотливо, 
начиная с 8 класса. Химия 
- сложный предмет. Но 
в 10-м профильном 

классе мы работаем на результат. 
Даю своим ученикам дополни-
тельные задания и включаю их в 
различные предметные меропри-
ятия помимо школы. Многие в 
этом году у нас перешагнули по-
рог за 80 и 90 баллов, чему я очень 
рада. 

По итогам учебного года пяти 
вологодским педагогам были 
присуждены гранты им. П.А. Ко-
лесникова за многолетнее высо-
кое качество обучения и воспи-
тания обучающихся, внедрение 
инновационных разработок в 
сфере образования, содействую-
щих развитию личности обуча-
ющихся. 

Отметим, премия имени док-
тора исторических 

наук, профессора, 
почетного акаде-

мика Россий-
ской академии 
образования, 
заслуженного 
деятеля наук, 

П о ч е т н о г о 
гражданина Во-

логды и Устюжны 
Петра Колесникова 

учреждена в 1997 году. 
Ежегодно она вручается лучшим 
педагогам в области образования 
в преддверии Дня учителя.

В этом году гранты в размере 
37 432 рублей получат учителя 
школ №№ 33, 37, 41 и Центра об-
разования № 42. Среди них - два 
педагога начальных классов, два 
учителя иностранных языков и 
один учитель истории и обще-
ствознания. Выплата вручается 
за многолетнее высокое качество 
обучения и воспитания обучаю-
щихся, внедрение инновацион-
ных разработок в сфере образо-
вания, содействующих развитию 
личности обучающихся.

Среди нынешних получателей 
этого гранта – учитель истории и 

обществознания школы № 33 Евге-
ний Бахтенков, который преподает 
в школе 10-й год, а до этого работал 
в системе высшего и дополнитель-
ного образования. Участвуя в го-
родском конкурсе «Учитель года», 
педагог разработал концепцию обу-
чения школьников, которую посто-
янно изменял и модернизировал. 
Последнее обновление методики 
принесло победу и в борьбе за грант 
имени П.А. Колесникова. 

- Получение этого гранта - при-
знание не моих заслуг, а тех ре-
зультатов, которые показывают 
ребята, - убеждён учитель истории 
и обществознания школы № 33 
Евгений Бахтенков. - Это резуль-
тат моей учительской деятельно-
сти, опыт работы в высшей школе, 
в дополнительном образовании, 
который я могу реализовать в 
школе. Я требовательный к моти-
ву. Если передо мной сидит моти-
вированный ребёнок, то я могу 
дать слабину. Если ребенок не мо-
тивированный, не хочет учиться, 
то тут требования повышаются с 
точки зрения: «А чего ты хочешь 
добиться?» В своей методике я ис-
пользую различные игры, которые 
выстроены на теме уроков. Таким 
образом, у ребят развиваются кре-
ативное и ассоциативное мышле-
ние, которые необходимы для вы-
хода на олимпиады и на результат. 

Ещё один обладатель почётно-
го гранта, учитель иностранных 
языков Елена Матвеева, пришла 
в сферу образования сразу после 
окончания Вологодского государ-
ственного педагогического уни-
верситета.

- Преподаю уже 19-й год, - 
поделилась учитель иностран-
ных языков школы № 41 Елена 
Матвеева. - Сначала работала в 
школе № 20 учителем русского 
языка, английского языка и лите-
ратуры, а когда пришла в 41-ую 
школу, стала преподавать только 
английский язык. Почему выбра-
ла эту профессию? Я учительский 

ребенок и представляю себя в 
этой профессии с самого детства. 
Моя мама - преподаватель мате-
матики и физики. Передо мной 
всегда был пример настоящего 
учительского начала в семье, и 
мои учителя для меня были чело-
веческим примером.

Также грант имени П.А. Колес-
никова присудили учителю на-
чальных классов Центра образо-
вания № 42 Наталии Воеводиной, 
учителю иностранных языков 
школы № 37 Татьяне Квашниной 
и учителю начальных классов 
Центра образования № 42 Татьяне 
Сидельниковой.

В рамках торжественной цере-
монии были названы и лауреаты 
премии Мэра Вологды за работу 
с одарёнными детьми и талант-
ливой молодёжью. Премию по-
лучили пять человек, среди них 
учитель по истории и общество-
знанию Марина Никоарэ школы 
№ 30. Ученики педагога являются 
участниками олимпиад различ-
ных уровней, в том числе и сто-
личных вузов. 

- Мне кажется, что педагогика - 
это мой путь, и на нём я получаю 
не меньше, чем дети, - считает 
учитель Марина Никоарэ. - Это за-
мечательный способ расти вместе, 
в содружестве. Несмотря на то, 
что часто говорят об отсутствии 
мотивации у ребят, у них всегда 
есть то, что им нравится, в чём 
они готовы разбираться. Нужно 
это просто найти и провести через 
свой предмет. 

Всего во время торжественной 
церемонии были отмечены 44 пе-
дагога областной столицы. Учите-
лям также вручили знаки «За за-
слуги в развитии образования го-
рода Вологды», почётные награды 
имени Губернатора Вологодской 
области, Законодательного Собра-
ния, Мэра Вологды и Департамен-
та образования области.
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Код допуска

Такое распоряжение озвучил первый 
заместитель Губернатора Вологодской 
области Антон Кольцов в ходе Опера-
тивного штаба по предотвращению 
распространения новой коронавирус-
ной инфекции.

На утро 5 октября в Вологодской 
области выявлено 70 045 случаев за-
ражения коронавирусом. Побороть 
болезнь смогли 63 189 вологжан. К 
сожалению, жизни 1927 человек ко-
ронавирус оборвал. Моногоспитали 
региона заполнены на 86,4 %. В мо-
ногоспитале Вологды лечится 721 
человек, из них с подтвержденным 
диагнозом «коронавирус» - 671. В тя-

желом состоянии находятся 53 чело-
века. Еще 8 зараженных находятся в 
родильном доме на ул. Чернышевско-
го. По статистике, наиболее часто в 
моногоспиталь поступают инфициро-
ванные старшего возраста. 

- Сейчас в регионе общее число за-
болевших коронавирусом растет еже-
дневно в среднем 
на 250 человек, 
- говорит первый 
заместитель Гу-
бернатора обла-
сти Антон Коль-
цов. - По сравне-
нию с этим же 
периодом 2020 
года, число госпи-
тализированных 
выросло с 360 
до 1589 человек. 
Рост заболевае-
мости и госпита-
лизации, а также 
низкий охват вак-
цинации диктует введение дополни-
тельных ограничительных мер. В связи 
с этим принимаю следующие решения. 
С 9 октября 2021 года посещение ор-
ганизаций общественного питания и 
фудкортов, театров, кинотеатров, кон-
цертных залов, ФОКов, фитнес-клубов, 
бассейнов, музеев, выставочных залов, 
библиотек, лекций, тренингов, досуго-

вых и спортивных мероприятий будет 
осуществляться гражданами при нали-
чии QR-кода, сертификата вакцинации 
или сертификата о перенесенном забо-
левании COVID-19.

С 6 октября проведение диспансе-
ризации и медосмотров будет осущест-
вляться также при наличии QR-кода 

или сертификата. 
Исключения соста-
вят обязательные 
осмотры отдельных 
категорий работни-
ков, а также углу-
бленная диспансе-
ризация пациентов, 
перенесших коро-
навирус. В таком 
же режиме будет 
оказываться и пла-
новая медицинская 
помощь. Исключе-
ния – вакцинация, 
оказание помощи 
по профилю аку-

шерства и гинекологии, ЭКО, гемато-
логия, онкология и психиатрия.

Отметим, что перечисленные требо-
вания не распространяются на граж-
дан, не достигших 18 лет.

Прививки делают в поликлиниках 
№№ 1, 2, 3, 4, 5 и «Бодрости». Так-
же медики принимают в кабинетах, 
расположенных в ТЦ «Мармелад», ТЦ 

«Макси» на Дальней, ТЦ «Форум», зда-
нии «Севергазбанка» на Благовещен-
ской, СКК Вологда, в госпитале для 
ветеранов войн (только для вологжан 
старше 60 лет). Пройти вакцинацию 
от коронавируса могут совершен-
нолетние жители области. На сегод-
няшний день прививки от COVID-19 
сделали только 32,9 % населения Во-
логодской области. 

Ветеранские будни

Условия присвоения вете-
ранского звания за трудовые 
заслуги предложили изме-
нить на Вологодчине. Теперь 
приоритет будет отдавать-
ся продолжительности тру-
дового стажа. Инициативу 
одобрил глава региона Олег 
Кувшинников.

Идею внести поправки в ре-
гиональный порядок вынесла 
на рассмотрение уполномо-
ченный по защите прав вете-
ранов и пенсионеров Ольга 
Данилова. По ее словам, го-
раздо чаще к ней обращаются 
пенсионеры с большим стажем 
работы, в том числе на терри-

тории Вологодской области, 
но не имеющие необходимых 
наград. 

- Как правило, это сани-
тарочки, нянечки и пред-
ставители других профес-
сий со средним профессио-
нальным образованием или 
без него. Они много лет 
трудились на благо регио-
на и достойны присвоения 
этого звания, - сказала Оль-
га Данилова.

Сейчас для того, чтобы по-
лучить ветеранское звание, 
необходимо иметь феде-
ральные награды, награды 
или благодарности Губерна-
тора, главы города или рай-
она. Омбудсмен предложила 

снять все ограничения при 
наличии 40 лет трудового 
стажа для женщин и 45 лет 
для мужчин. При этом сохра-
нить действующие в регионе 
условия присвоения этого 
звания, а именно: не менее 
35 лет стажа для женщин и 
40 лет для мужчин при нали-
чии поощрений за добросо-
вестный труд.

Губернатор дал поручение 
профильным департаментам 
учесть изменения в областном 

законе «О ветеранах труда Во-
логодской области».

- Эта инициатива станет 
хорошей поддержкой для ты-
сяч вологжан и настоящим 
подарком ко Дню пожилого 
человека. Звание «Ветеран 
труда Вологодской области» 
дает право на такие меры 
социальной поддержки, как 
ежемесячные выплаты в раз-
мере 1500 рублей, частичную 
компенсацию расходов на 
оплату жилья и коммуналь-

ных услуг. Многолетний труд 
вологжан на предприятиях, в 
учреждениях и организациях 
области будет по достоинству 
оценен, - отметил Олег Кув-
шинников.

Добавим, по предваритель-
ным оценкам на ветеранское 
звание смогут претендовать 
еще порядка 10 тысяч человек. 
Дополнительно на эти цели 
ежегодно будет выделяться бо-
лее 360 млн рублей из бюджета 
региона.



 

Финишная прямая

Освободить 
дорогу

Ждёт оценки

В настоящий момент, как рас-
сказали в Департаменте городско-
го хозяйства Вологды, террито-
рию готовят к приёмке.

Это первая природная детская 
площадка в Вологде. Она спро-
ектирована «Бюро Чехарда» из 
Москвы. Организация разрабаты-
вает подобные площадки по всей 
стране. По задумке авторов, такая 
территория восполняет у детей 
и взрослых недостаток общения 
с природой и прививает любовь 
к ней. Площадка в Осановской 

роще создана из природного мате-
риала с использованием деревьев 
естественной формы с сохранен-
ными сучками и ветками, при 
этом продуман вопрос безопасно-
сти.

Как уточнили в Департамен-
те городского хозяйства, строи-
тельные работы на объекте уже 
завершены. Теперь подрядчику 
предстоит пройти процедуру 
приёмки детской площадки. 
Это произойдет в ближайшее 
время.

Напомним, в этом году в рам-
ках федеральной программы 

«Формирование комфортной го-
родской среды» благоустраива-
ют первую очередь Осановской 
рощи в Бывалово, а также Рож-
дественский парк. На последнем 
объекте уровень готовности при-
мерно 95%. На территории об-

щественного пространства уже 
завершена укладка брусчатки, 
установлены практически все 
малые архитектурные формы, 
высажены газоны, деревья и ку-
старники. Стоимость работ - око-
ло 47 млн рублей. Компания «Ма-

гистраль», которая ведет работы, 
также взялась проложить троту-
арную дорожку в рамках проекта 
«Народный бюджет ТОС» к от-
крытию нового общественного 
пространства. Ориентировочно 
оно пройдет в конце октября. 

Компания «Дорсервис», вы-
игравшая контракт на прове-
дение работ по второму этапу 
программы ремонта тротуаров, 
начала строительство пешеход-
ных дорожек на ул. Пригород-
ной на участке от Московской 
до Беляева. Работы проинспек-
тировал Мэр Вологды Сергей 
Воропанов.

Тротуары на ул. Пригород-
ной, которые ведут к городской 
поликлинике № 3, не ремонти-
ровали несколько десятков лет. 
В этом году их благоустроят на 
средства, выделенные из об-
ластного бюджета по решению 
Губернатора Олега Кувшинни-
кова. Всего на ремонт тротуа-
ров в столице региона выдели-
ли 170 млн рублей. Приведут 
в порядок 50 участков. Работы 
разделены на два этапа. 

- Новые тротуары - это пути, 
которые, в основном, ведут к со-
циально значимым объектам: 
детским садам, поликлиникам, 
школам, спортивным секциям. 
Отмечу, что ремонтируемые 
участки определялись жителя-
ми города, членами комитетов 
ТОС, - прокомментировал Мэр 
Вологды Сергей Воропанов. 

Готовность первого этапа 
ремонта тротуаров оценива-
ется в 90 %. Сейчас строители 
закончили работы по адресам: 
Комсомольская (от Некрасова 
до Горького), Кубинская (от 
М. Поповича до дома № 16), 
Некрасова (вдоль д. 40 по ул. 
Комсомольской), Щетинина, 
2б, Ильюшина, 2-4; Лечебная; 
Конева (между домами 8а и 
4а), Можайского, 60а; Малая 
Дальняя, а также на Окружном 
шоссе (от ТЦ «Шоколад» до ТЦ 
«Аксон») и Пошехонском шоссе 
(от ул. Преминина до ул. Ярос-
лавской и вдоль инфекционной 
больницы).

Строительством дорожек по 
первому этапу занимается ком-
пания «Магистраль». В настоя-
щее время дорожники уклады-
вают асфальт на ул. Петроза-
водской от ул. Можайского до 
Южной рощи. Этот участок яв-
ляется одним из самых больших 
среди объектов первого этапа 
- его площадь составляет почти 
3 тыс. кв. метров. Завершить 
работы по этому адресу строи-
тели планируют на этой неделе. 
У готовых тротуаров по улицам 
Карла Маркса и Ильюшина, 2-4, 
строители исправляют заме-

чания по проделанной работе. 
На ул. Железнодорожной идёт 
демонтаж старого покрытия. 
В ближайшее время строители 
приступят к работам по ул. Про-
летарской и Инженерной.

- Наиболее активно строи-
тели работают на ул. Благове-
щенской, заканчиваются рабо-
ты на ул. Клубова, производят-
ся работы на ул. Ветошкина, 
ул. Граничной и Конева, 35. 
Работы планируем закончить 
в установленные контрактом 
сроки, то есть до 10 октября, 
- рассказал главный инженер 
ООО «Магистраль» Алексей 
Широпаев. 

Работы второй очереди раз-
делены на четыре части по ми-
крорайонам города: Льноком-
бинат и Бывалово, микрорайон 
ПЗ, центральная часть города и 
Заречье. Стоимость контракта 
по второму этапу ремонта со-
ставила 111 млн рублей.

- Выделенное финансирова-
ние мы будем пытаться осво-
ить до середины ноября. Будем 
учитывать погодные условия, 
главное, чтобы не было снега. 
Рабочая сила мобилизована и 
сконцентрирована, - отметил 
директор компании «Дорсер-
вис» Дмитрий Федотов. 

С прошлой недели строители 
приступили к реализации вто-
рого этапа ремонта тротуаров. 
Они укладывают основания 
и устанавливают бордюрные 
камни для тротуаров с обеих 
сторон ул. Пригородной. На 
участке трудятся 12 человек 
и задействовано две единицы 
техники. Одновременно дорож-
ники зашли на ул. Ильюшина. 
На этой неделе они примут-
ся за тротуары в центральной 
части города, затем займутся  
Заречьем.

В настоящий момент подрядчики вырубают кусты на месте будущих 
коммуникаций. Порубочный билет им выдали в начале недели. К земля-
ным работам строители приступят в течение недели.

Напомним, контракт на строительство первого этапа ул. Поэта Рома-
нова стоимостью 1,2 млрд рублей выиграла московская компания ООО 
«Современные системы реновации». Они будут переустраивать комму-
никации на протяжении будущей дороги - от ул. Ярославской, д. 25 до 
пересечения с ул. Конева. 

Строители сделают вынос 4 км сетей водоснабжения и водоотведе-
ния, 1,8 км тепловых сетей, а также линий связи, электросетей, газопро-
вода, строительство порядка 3 км ливневой канализации, локальных 
очистных сооружений и канализационной насосной станции. В общей 
сложности это 12 км инженерных сетей.

Подрядчики уже произвели обмер участка, сделали геодезическую 
разбивку участка, обозначив его границы. 

- В первую очередь мобилизовали технику и людей, - рассказал пред-
ставитель подрядчика Сергей Федосеев. - Сейчас производится в основ-
ном административная и логистическая работа. Привезли бытовки на 
участок, на одной из них повесили паспорт объекта. Провели времен-
ную электроэнергию. Вышли на шурфовку сетей коммуникации. Парал-
лельно вырубаем кустарники, проводим полевые работы, связанные с 
геодезическими изысканиями. 

Как пояснили строители, в течение недели они приступят к земля-
ным работам. А материалы начнут завозить на объект 15-20 октября. 

Добавим, также сейчас проходит аукцион (он продлится до 14 ок-
тября) по третьему этапу строительства ул. Поэта Романова, куда 
включено строительство ул. Ярославской на участке от дома № 27 до 
Осановского проезда. Начальная стоимость контракта - более 1 млрд 
рублей. 



 

Следствие ведёт…

Острый аргумент

 

- До своего приезда сюда 4 
августа я здесь никогда не был, 
хотя, конечно, знаю немало о 
городе. Очень волнительным 
был момент, когда я впервые 
в жизни пересёк границу с Во-
логодской областью. Первое 
впечатление - это красота при-
роды. А город, конечно, свое-
образный и очень самобыт-
ный, со своим лицом, с краси-
выми деревянными памятни-
ками архитектуры, с церквя-
ми. В дальнейшем, общаясь с 
вологжанами, я понял, что и 
люди здесь интересные и отзы-
вчивые. Встретили меня хоро-
шо, поддержали в коллективе. 
А ещё я обратил внимание, что 
в Вологде очень много детей. В 
магазин заходишь и видишь, 
что родители с детьми что-то 
покупают, на прогулке всегда 
встречаешь семьи, замечаешь 
много семейных кафе, и со-
трудники у меня почти все се-
мейные.  

- Я потомственный учитель, 
преподавал историю в Сара-
товской области, в сельской 
местности. Мне было интерес-
но получить вторую профес-
сию, тем более что 90-е годы 
были сложными. А затем я 
переехал в Санкт-Петербург, 
устроился следователем про-
куратуры Кировского района, 
где проработал восемь лет.

- Я бы, конечно, поспорил 
с тем, что Санкт-Петербург 

– криминальная столица Рос-
сии. Мы слишком много сде-
лали и слишком много рабо-
тали, чтобы город стал чище. 
Я даже специально посмотрел 
недавно статистику Генераль-
ной прокуратуры России. Так 
вот, Санкт-Петербург не вхо-
дит и в десятку самых крими-
нальных городов России. Ког-
да я начинал работать, у нас 
было по 800 убийств в год, а 
когда я уезжал – чуть больше 
100. Конечно, масштабы пре-
ступности в начале 2000-х 
были огромны, но всё равно 
я не согласен с ярлыком «Бан-
дитский Петербург», кото-
рый «навесили» после одно-
имённого сериала. Этот город 
меня развил, сделал тем, кто 
я есть. Я считаю, что это один 
из самых красивых городов 
мира. 

- У меня не было выбора, 
потому что я видел себя толь-
ко следователем, несмотря на 
то, что в тот момент занимал 
должность заместителя проку-
рора района. Как бы ни назы-
валась новая структура, как бы 
ни сложились обстоятельства, 
я в любом случае остался бы 
следователем, и в момент ре-
форм я видел себя только им.

- В управлении, которое я 
до своего переезда в Вологду 
возглавлял, работал следо-

ватель, первым выездом на 
происшествие которого было 
убийство певца и музыкан-
та Игоря Талькова. Впослед-
ствии он расследовал дела об 
убийстве многих известных 
людей. Он пришёл работать 
ещё до меня и остается ра-
ботать следователем сейчас. 
Возможно, он и не применя-
ет последние технические 
возможности, которые поя-
вились на службе следствен-
ных органов, потому что за 
него это делают другие, но 
у него есть очень ценные 
качества, позволяющие ему 
добиться результата. Всегда 
будут и хорошие следователи, 
и плохие. Я встречал разных 
на каждом этапе своей рабо-
ты. Застал следователя, кото-
рый пришел на работу после 
2011 года, неопытного, но он 
стал высочайшим профессио-
налом, а сейчас «ушёл» на по-
вышение.

- Я по складу своего харак-
тера считаю: прежде чем де-
лать выводы, сначала нужно 
поработать с теми, кто здесь 
уже давно. Знаете, когда уез-
жал из Санкт-Петербурга, 
мне желали удачи, жали руки 
и говорили, что, может быть, 
тоже кто-то поедет вслед за 
мной. Я ответил: «Подожди-
те, возможно, наоборот - кто-
то решит уехать работать из 
Вологды в Питер». Я вижу, что 
сейчас со мной работает мно-
го настоящих профессиона-
лов. Но, конечно, без перемен 
не бывает, это нормально в 
рабочем процессе.

- Глава Следственного коми-
тета России требует стоять на 
страже закона, добросовест-
но относиться к защите прав 
граждан, в том числе несовер-
шеннолетних. Это нормаль-
ные требования, и они всегда 
были. Если родственники го-
ворят, что их близкого «зале-
чили» или ему не была оказана 
необходимая медицинская по-
мощь, то почему это не рассле-
довать? Я считаю, что это абсо-
лютно правильно.

- Я воспитывался в той сре-
де, где руководители были с 

некой долей здоровой авантю-
ры. Благодаря этому мы доби-
вались результатов. Мы воз-
буждали дела по статье «Пре-
ступное сообщество», и хотя 
были случаи, что обвинение 
не устояло, но те оперативные 
материалы, которые были со-
браны в ходе расследования, 
впоследствии не пропали. Я 
готов отвечать за свои реше-
ния и поступки.

- В отпуске, конечно, все 
любят путешествовать. Я не 
исключение. Мне интересно 
мир посмотреть. Люблю чи-
тать книги. Вот «Братьев Ка-
рамазовых» я прочитал на мо-
бильном телефоне. А недавно 
у меня возникло желание 
прочесть заново всё великое 
пятикнижие Достоевского. 
Угадаете, какую книгу из это-
го я не прочёл?

- Точно! А мой любимый ге-
рой из произведений Федора 
Михайловича -  это, конечно, 
князь Мышкин. Ещё я шах-
маты очень люблю, играю 
с детства, правда, на люби-
тельском уровне. Хотя благо-
даря интернету стал играть 
уже с соперниками со всего 
мира. К слову, переживаю, 
когда мне достается соперник  
из России…

Прокуратурой города Во-
логды в суд направлено уго-
ловное дело по обвинению 
жительницы областной сто-
лицы 1997 года рождения в 
совершении преступления, 
предусмотренного п. «з» ч. 2 
ст. 111 УК РФ (умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью, опасного для жиз-
ни человека, совершенное с 
применением предмета, ис-

пользуемого в качестве ору-
жия).

Всё произошло 9 июля это-
го года в одной из квартир на 
улице Воркутинской. Именно 
туда, к подруге жены, и при-
ехал мужчина, дабы забрать 
домой находившуюся там су-
пругу с ребёнком. Как установ-
лено в ходе расследования, по-
скольку дверь ему не открыли, 
разгневанный супруг камнем 
разбил окно квартиры, распо-
ложенной на первом этаже, 

проник внутрь и лицом к лицу 
столкнулся с подругой жены, 
которая была в состоянии ал-
когольного опьянения. В ходе 
возникшей ссоры дама взяла 
нож и нанесла потерпевшему 

не менее двух ударов - один в 
область левого плеча, а второй 
- в грудную клетку, тем самым 
причинив мужчине телесные 
повреждения, повлёкшие за 
собой тяжкий вред здоровью.

Обвиняемая вину в совер-
шении преступления признала 
в полном объеме, в содеянном 
раскаялась. Теперь ей грозит 
наказание в виде лишения сво-
боды на срок до 10 лет.
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Подведение итогов «Осеннего 
кубка чистоты» экологического 
квеста «Чистые игры», которые 
прошли 25 сентября, состоялось 
в молодёжном центре «ГОР.СОМ 
35». Организаторы наградили луч-
шую команду, отметили волонтё-
ров и партнеров конкурса.

Победителями командного 
конкурса стали Диана Красикова, 
Инга Выдрина, Илья Орлов и Илья 
Воронин из команды «Божьи ко-
ровки». Ребята приехали в Волог-
ду из Погореловской школы Воло-
годского района. Команду собрать 
было непросто, многие ученики 
отказывались от участия.

- Нам удалось собрать действи-
тельно интересующихся экологией 

людей, - говорит участница коман-
ды Диана Красикова. - На конкурсе 
мы нашли много интересных вещей, 
например, туфли и шубу, очень мно-
го стекла, причем, старого. Нашли 
целый сундук туфель и придумали о 
них историю про Екатерину II, кото-
рую рассказали скупщикам.

Илья Воронин нашёл старые бу-
тылки 1987 года. Диана Красикова 
- выпрямитель для волос времен 
СССР, а её напарница Инга Выдри-
на - сковородку и придумала исто-
рию про Рапунцель, которая была 
хозяйкой кухонной утвари. 

Все найденные вещи принесли 
команде 256 баллов и первое ме-
сто в конкурсе. Команда принима-
ла участие в «Чистых играх» впер-
вые. Подобный опыт понравился 
ребятам, поэтому они решили раз-
вивать экологическое движение у 
себя в школе. 

Общими усилиями всем ко-
мандам удалось поставить рекорд 
соревнований - более 13 тонн со-
бранного мусора. Свой вклад внес 
каждый из порядка 1100 участни-
ков на 10 площадках: мост 800- 
летия, микрорайон Ананьино, За-
тоновский берег, Панкратовский 
мост, сад на улице Машинострои-
тельной, парк Евковка, парк Мира 
в Молочном, набережная реки 
Содемы (ул. Мира, 17-б), парк 
50-летия Октября и набережная 
реки Содемы (Новгородская, 13). 
Наиболее активно вологжане 
прибирались у моста 800-летия. В 
организации субботников на всех 
точках было задействовано 45 во-
лонтёров.

- В этот раз мы побили рекорд 
и по командам - участвовали 
283 команды, в которых состо-

яли порядка 1100 человек. Им 
удалось собрать более 13 тонн 
мусора, - говорит менеджер МЦ  
«ГОР.СОМ 35», куратор проекта 
«Чистые игры» в Вологде Иван Бе-
личихин. - Последние два года мы 
проводим игры на нескольких точ-
ках, что позволяет собрать больше 
мусора. Поступает много заявок 
от районов на участие в «Чистых 
играх», поэтому со следующего 
года, возможно, мы увеличим ко-
личество площадок.

Экологический квест прово-
дится в Вологде шестой год. За это 
время активисты собрали более 
60 тонн мусора, причём значи-
тельную часть - на этих «Чистых 
играх».

- Наши вологодские борцы за 
чистоту, за чистую и красивую 
Вологду - это наша дорогая и ува-
жаемая молодёжь, - подчеркнула 
депутат ЗСО, член фракции «Еди-
ная Россия» Марина Денисова. - 
Хочется сказать спасибо участни-
кам за вовлечение в ряды борцов 
за чистоту новых сотоварищей. Их 
доброта спасает мир, помогая чи-
стоте в городе, помогая животным 

в приютах, всем тем, кто в этом 
нуждается.

В этом году «Чистые игры» про-
водились в командной и в индивиду-
альной номинациях. Организаторы 
«Осеннего кубка чистоты» совместно 
с известным косметическим брендом 
учредили номинацию для индивиду-
альных участников экологического 
квеста - «Экочеллендж Garnier». К 
экоквесту присоединилось 40 «оди-
ночек», каждый из них получил приз, 
предоставленный косметической 
компанией.

- В нашем городе прошли самые 
масштабные «Чистые игры», - ре-
зюмировал Мэр Вологды Сергей 
Воропанов. - Когда я был депута-
том в 2007 году и мы объявляли 
субботники, туда приходили толь-
ко люди старшего возраста. Сей-
час на «Чистых играх» представле-
ны все возрасты: это и дошкольни-
ки, и ветераны, и студенты, и ра-
ботающая молодежь. Участники 
«Чистых игр» показали, как они 
любят свой город, улицы и дома.

Добавим, что экологический 
квест «Чистые игры» проходит 
в Вологде дважды в год - осе-
нью и весной. Его организует  
МЦ «ГОР.СОМ 35» при поддерж-
ке Администрации города и её  
партнёров.

Время 
собирать

Чистая работа

Объявленная с 9 октября по 9 
ноября осенняя акция по благоу-
стройству областной столицы тра-
диционно начнётся с общегород-
ского субботника (6+), в рамках 
которого вологжане совместно с 
городскими властями подготовят 
город к зимнему сезону.

- Общегородской субботник 
пройдет 9 октября, и мы пригла-
шаем присоединиться к нему всех 
вологжан, общественные орга-
низации, трудовые коллективы, 
которые заботятся о чистоте род-
ного города, - сказал Мэр Вологды 
Сергей Воропанов. - Сосредото-
чимся на уборке общественных 
пространств и зелёных зон, при-

дорожных участков, берегов рек. 
Приглашаем жителей привести в 
порядок и дворовые территории, 
площадки рядом с предприятия-
ми. Участников субботника Де-
партамент городского хозяйства 
и управляющие компании обе-
спечат необходимым инвентарем 
и мешками для сбора мусора, а 
собранный мусор будет вывезен 
с общегородских территорий на 
полигон. Начало этой генераль-
ной уборке неделю назад положи-
ли участники экоквеста «Чистые 
игры», которые уже привели в по-
рядок 10 площадок. Думаю, что в 
рамках общегородского субботни-
ка, объединив усилия, мы сможем 
очистить от накопившегося мусо-
ра и другие пространства.

К субботнику ежегодно присо-
единяются предприятия и орга-
низации Вологды, представители 
образовательных учреждений, УК 
и ТОСов. Подать заявку на уча-
стие можно по телефону 72-51-35. 
Участникам субботника, которые 
выйдут на уборку общегородских 
территорий, предоставит необхо-
димый инвентарь Департамент 
городского хозяйства, а желаю-
щим участвовать в уборке дворов 
необходимо обратиться в свою 

управляющую компанию. В ходе 
субботника будут соблюдаться 
необходимые противоэпидеми-
ческие меры: социальная дистан-
ция, использование масок и пер-
чаток.

Добавим, для субботников 
предлагаются только те городские 
территории, которые не входят в 
контракт по уборке города. Убор-
ку дорог и тротуаров и подготовку 
их к зимнему периоду ведет под-
рядчик. Сейчас ежедневно на ули-

цы города выходят более 20 еди-
ниц техники и свыше 50 рабочих, 
которые чистят проезжую часть и 
пешеходные участки, прилотко-
вые зоны, убирают палую листву 
и мусор с газонов, расчищают от 
мусора и листьев люки ливневых 
колодцев и так далее. Также нача-
лось переоборудование техники 
специальными щетками и кон-
тейнерами для песка для борьбы с 
гололёдом после первых замороз-
ков.
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Новую схему движения у драм-
театра, предложенную эксперта-
ми Центра исследований транс-
портных проблем мегаполисов 
Высшей школы экономики, пред-
ставил Мэр Вологды Сергей Воро-
панов.

- Всем городом мы решаем, оста-
вить или нет пешеходный переход у 
драмтеатра, - написал Сергей Воро-
панов на своей странице в соцсети. 
- Многие вологжане высказались за 
сохранение, но с оговоркой - сде-
лать его безопасным, ведь именно 
аварийность этого места и побуди-
ла начать дискуссию.

Пешеходный переход было ре-
шено сохранить и сделать его без-
опаснее благодаря специальным 
островкам. 

- Сейчас пешеходный переход 
не безопасен, - считает эксперт 
ВШЭ Юрий Почивалов. – В ходе 
исследования стало ясно, что де-
монтаж зебры привёл бы к уве-
личению количества времени для 
обхода и вызвал бы неудобства 
граждан. Поэтому мы предложили 
другой вариант оптимизации. 

Прежний пешеходный переход 
разделили на две части. На пово-
роте с ул. Предтеченской на ул. 
Лермонтова предложено сделать 
островок безопасности в виде 
кольца. Для минимизации затрат 
схема вписана в границы суще-
ствующей дороги.

- Там, где располагается пеше-
ходный переход, очень широкая 
проезжая часть, - поясняет Юрий 

Почивалов. – На мосту 800-летия 
обычно затруднено движение, 
и люди психологически, стоя в 
пробке, выбирают больший ско-
ростной режим, чем обычно. 
«Успокоить» движение транспор-
та мы предложили путем сужения 
проезжей части и искривлением 
траектории движения.

Новую схему планируется вве-
сти в тестовом варианте весной 
2022 года после обсуждения и 
доработок. Сергей Воропанов 
призвал вологжан высказаться 
по поводу представленной схемы. 
Мнения горожан разделились: 
одни выступают за нововведения, 
другие предлагают сделать пере-
ход регулируемым.

- Абсолютно правильное и ка-
чественное решение, которое сба-
лансирует интересы пешеходов и 
автолюбителей, - отметил волог-
жанин Михаил Салтаев. - Друзья, 
просьба помнить, что уровень ав-
томобилизации у нас примерно 
350 авто на 1000 населения, что 
означает, 650 горожан на 1000 на-
селения не пользуются автомоби-
лями, поэтому город должен быть 
удобен и для них тоже (дети, сту-
денты, мамы/папы с колясками, 
туристы с чемоданами, пенсионе-
ры, горожане с травмами, инва-
лиды и так далее). Хорошо, что со-
временные изменения происходят 
и в Вологде, поддерживаю в этом 
на все 100.

- Лучше поставить светофор, 
который включается на красный 
только по кнопке и с минималь-
ным зазором для бесперебойного 
движения машин, - пишет волог-
жанка Мария Катканова. - Ина-
че рискуем получить сплошную 
толпу студентов, которая ровной 
цепочкой тянется в вуз на пары и 
обратно, между которыми не про-
ехать, соблюдая правила.

С 1 ноября будет закрыта пар-
ковка на участке по нечетной сто-
роне ул. Лермонтова от ул. Ленина 
и вдоль дома № 15, до поворота 
у реки Золотухи. По мнению экс-
пертов ВШЭ, поскольку припарко-
ванные машины занимают прак-
тически всю правую полосу, при 

повороте с ул. Ленина создается 
конфликтная ситуация, и увели-
чивается риск аварийности.

- По ПДД машина, поворачивая 
с ул. Ленина направо на ул. Лер-
монтова, должна вставать в край-
ний правый ряд. Но поскольку он 
занят припаркованными авто, ав-
томобилисты, в нарушение ПДД, 
поворачивают сразу в левую по-
лосу, причем зачастую выполняют 
маневр на пешеходном переходе. 
В итоге ежедневно по многу раз 
возникают конфликтные точки 
и предаварийные ситуации. Со-
вместно   с ГИБДД принято ре-
шение о запрете парковки вдоль 
дома № 15 по ул. Лермонтова, 
- пояснил начальник Департамен-
та городского хозяйства Вологды 
Алексей Шумилов.  

Кроме того, убрать конфликт-
ные точки и увеличить пропуск-
ную способность ул. Лермонтова 
важно для внедрения в 2022 году 
новой схемы дорожного движения 
при съезде с Октябрьского моста. 
Она предусматривает съезд для 
частного транспорта только на-
право и движение вокруг аллеи по 
пр. Победы в обратном направле-
нии. Налево с моста будет пово-
рачивать только общественный 
транспорт. Также будет установле-
но несколько новых светофоров, 
в том числе на перекрестке ул. С. 
Орлова - Мира. Чтобы транспорт-
ный поток со стороны ул. Лермон-
това двигался без заторов, необхо-
димо обеспечить движение сразу 
по двум полосам. Отказ от парков-
ки позволит это сделать. 

Остров на карте не обозначен?

Тяга под контролем

С начала года при проведении 
планового техобслуживания из-
за неудовлетворительной работы 
дымовых и вентиляционных кана-
лов специалисты произвели более 
50 отключений подачи газа в до-
мах и квартирах жителей области. 

Газовики уточняют: согласно 
действующему законодательству, 
периодическая проверка состоя-
ния дымовых и вентиляционных 
каналов и при необходимости их 
очистка производится не реже 3 
раз в год: не позднее чем за 7 ка-
лендарных дней до начала отопи-
тельного сезона, в середине ото-
пительного сезона и не позднее 
чем через 7 дней после окончания 
отопительного сезона. 

Ответственность за проверку 
исправности дымоходов и вен-
тиляционных каналов в частном 
доме несёт собственник, пользо-
ватель помещения, а в многоквар-
тирном доме – УК или ТСЖ. 

Во время периодической про-
верки дымовых вентиляционных 

каналов специалистами УК, ТСЖ 
или специализированной орга-
низации должны проверяться 
правильность установки системы 
вытяжек и состояние вентиляци-
онных каналов и оголовков. Все 
элементы должны быть в работо-
способном и исправном состоя-
нии.

Причиной отсутствия тяги яв-
ляются: засорение дымоходов и 
вентиляционных каналов строи-
тельным мусором, посторонними 
предметами; негерметичность 
стенок дымовых и вентиляцион-
ных каналов; недостаточный при-
ток воздуха в помещение.

Немало случаев отравления 
угарным газом связано с так на-
зываемой обратной тягой в ды-
мовых каналах квартир, обору-
дованных газовыми колонками. 
Вызывают обратную тягу отсут-
ствие притока воздуха, необхо-
димого для горения (закрытое 
окно и форточка), и одновре-
менная работа газового водона-
гревателя и вытяжки над пли-
той или вытяжного вентилятора 

в вентканале. Если в закрытом 
помещении одновременно рабо-
тают газовая колонка и прину-
дительная вытяжка, то продукты 
сгорания могут начать поступать 
в помещение, и в квартире ска-
пливается угарный газ в опасной 
для здоровья и жизни концентра-
ции.

При возникновении сомнений 
по поводу состояния вентиляци-
онных каналов можно проверить 
уровень их пропускной способно-
сти самостоятельно подручными 
методами: взять лист или полоску 
бумаги и поднести к отверстию 
вентиляционного канала — при 
наличии тяги лист должен притя-
нуться к отверстию и удерживать-
ся на нем. Соответственно, если 
бумага не задержалась на решётке 
ограждения канала и упала — зна-
чит, тяга в вентиляционном кана-
ле отсутствует.

Эту проверку необходимо про-
водить в том числе при открытой/
закрытой форточке, межкомнат-
ной двери, а также с работающей 
принудительной механической 

вытяжкой. При обнаружении 
проблем с работой системы вен-
тиляции даже при одном из пере-
численных условий необходимо 
срочно обратиться в управляю-
щую компанию или специализи-
рованную организацию для про-
ведения работ по восстановлению 
работоспособности вентиляции, 
при этом прекратив использова-
ние газового оборудования.

Если УК затягивает с проведе-
нием проверки, абонент может 
самостоятельно её инициировать. 
При отсутствии акта о периодиче-
ской проверке дымовых и венти-
ляционных каналов газоснабжа-

ющая организация имеет право 
прекратить подачу газа к отопи-
тельному оборудованию.

- Роль жилищных компаний и 
специализированных организа-
ций, обслуживающих дымовые 
и вентиляционные каналы, в во-
просе безопасности безусловна 
важна, - подчеркнул заместитель 
главного инженера АО «Газпром 
газораспределение Вологда» Ан-
дрей Власов. – Но и потребители 
должны соблюдать правила содер-
жания дымовых и вентиляцион-
ных каналов, ни в коем случае не 
закрывать их мебелью и не закле-
ивать обоями.
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Свой юбилей учреждение 
культуры отметило большим 
концертом, который состоялся 
1 октября в ДК ПЗ на ул. Ленин-
градской, 89. В зале собрались 
руководители и активисты 
всех семи филиалов культурно- 
досугового центра, которых 
с праздником поздравили и 
вручили награды заместитель 
Мэра по социальным вопросам 
Николай Колыгин и депутат 
Законодательного Собрания 
области Марина Денисова.

КДЦ «Забота» был создан 1 
октября 2011 года. Центр дол-
жен был объединить вологжан 

серебряного возраста и дать 
им возможность развиваться 
в творческом коллективе. С 
октября 2012 года по 2020 год 
центром руководила Людмила 
Борисовна Кундина - именно в 
этот период прошло становле-
ние «Заботы».

- Первопроходцем всег-
да быть трудно, - признаётся 
Людмила Кундина. - Это что-
то неизведанное, нигде такого 
учреждения не было. Конечно, 
трудно, но Администрация 
поступила очень мудро, соз-
дав такое учреждение. Люди 
могут реализовать себя здесь, 
заняться любимым делом, под-
ружиться. Ведь это здорово… 
А начиналось всё с штатного 
расписания.

Сперва в центре было всего 
5 кружков, а сейчас их порядка 
70. Интересным делом заняты 
более 1000 человек.

- Это кружки по различным 
направлениям - декоративно- 
прикладное творчество, вяза-
ние, лоскутное шитье и бисе-
роплетение, изобразительное 
искусство, музыкальное на-
правление, хореографическое, 
- рассказывает руководитель 
КДЦ «Забота» Светлана Шеве-
ла. - У нас три больших хора. 
Два из них имеют звание «На-
родный самодеятельный кол-
лектив». Вокальный ансамбль, 
танцевальный ансамбль, ан-
самбль бальных танцев «Сере-
бряная стрекоза». Все самые 
лучшие коллективы принима-

ют участие в юбилейном кон-
церте. Мы очень рады нашим 
гостям, нашим ветеранам и 
сделали всё, чтобы создать им 
праздник.

Один из старейших кол-
лективов «Заботы» - ансамбль 
бальных танцев «Стрекоза», 
которым руководит Борис Чи-
рьев. Борис Юрьевич призна-
ётся, что начинать работать с 
людьми в возрасте было нелег-
ко, но за эти годы он настолько 
прикипел к своим «серебря-

ным» танцорам, что не мыслит 
работы без них. До пандемии 
коллектив получил звание 
«Народный самодеятельный 
коллектив». Полтора года не 
выступал. Вновь на сцену по-
сле пандемии вышел как раз 
на большом юбилейном кон-
церте.

- Они ответственные и 
дисциплинированные, - го-
ворит о своих подопечных 
балетмейстер Борис Чирьев. 
- Помимо тех уроков, которые 
я даю, разучивают и сами. 
Помню, первая программа 
называлась «Мир танца». Был 
аншлаг, полный зал! Потом 
сделали программу, посвя-
щенную приезду Александра 
I в Вологду, она исторически 
познавательна. Подали заяв-
ку на президентский грант 
и сразу его получили. Оде-
ли мужчин в мундиры XIX 
века, выступали на площа-
дях. Всем было удивительно, 
что одновременно танцуют 
и молодёжь, и люди пожило-
го возраста. Причём хорошо 
танцуют, на равных! Для пен-
сионеров это другая жизнь, 
второе дыхание. Для меня - 
творческая лаборатория.

На большом юбилейном 
концерте коллектив исполнил 
на сцене два танца - фрагмент 
из программы «Александров-
ский бал» и мазурку «Ша-
лость».

- На занятиях мы разучи-
ваем пасодобль, вальс, танго, 
фокстрот. Основа - классиче-
ские бальные танцы, старин-

В ДЕСЯТКУ!



 

ные и более современные, 
прошлого века. Очень инте-
ресно осваивать новые танцы 
и выступать. Это украшает 
нашу жизнь, - не скрывают 
участники ансамбля бального 
танца Вера Дербина и Сергей 
Мурашов.

Ещё один коллектив, кото-
рый является визитной кар-
точкой «Заботы», - Хор ветера-
нов педагогического труда. В 
коллективе более 40 человек, 
хормейстер и концертмейстер 
- Алексей Васильевич Яблоков.

- Сначала я пришел в «За-
боту» аккомпаниатором, - 
улыбается Алексей Василье-
вич. - А после стал руководить 
хором ветеранов педагоги-
ческого труда. В музыке я с 
1970-х. Работал художествен-
ным руководителем на швей-
ной фабрике. Потом ушёл на 
пенсию, а затем - в «Заботу». 
Это для меня отдушина, люди 
взрослого возраста хорошо 
воспринимают, работать с 
ними легко. 

Творческих объединений 
множество в каждом филиале 

КДЦ «Забота», а таковых в Во-
логде насчитывается уже семь.

- Руковожу филиалом в 
Лосте с 2019 года, с момента 
открытия филиала, - расска-
зывает руководитель филиала 
Александра Андрианова. - По-
сетители занимаются всеми 
видами творчества – у нас есть 
спортивное направление, му-
зыкальное, изо, скандинавская 
ходьба. Дети занимаются спор-
том и творчеством. Центр «За-
бота» в Лосте является куль-
турным центром притяжения 
в нашем микрорайоне, и я ста-
раюсь, чтобы были задейство-
ваны все возрасты.

Кулинарный кружок «Сла-
стена» появился в год основа-
ния Центра - в 2011 году, и до 
сих пор радует посетителей 
своими десертами и выпечкой. 
Кружок возглавила опытный 
кондитер Татьяна Физильчен-
ко. 

- Всю жизнь я работала 
кондитером, была на практи-
ке за границей. Очень люблю 
свою профессию и учеников, 
общаться с людьми, делиться 
опытом. В коллективе мы го-
раздо ближе, чем наставники 

и ученики. Всегда помогаем 
друг другу и вместе участвуем 
во всех конкурсах и мероприя-
тиях. Для меня мой клуб и «За-
бота» стали больше, чем хоб-
би. Мы все как одна большая 
дружная семья, - рассказала 
Татьяна Васильевна.

Участники кружка «Сласте-
на» - личности разносторон-
ние, творческие. Они занима-
ются не только оформлением 
тортов, фигурной нарезкой 
овощей и изучением изыскан-
ных рецептов. Многие пенсио-
неры поют и танцуют, некото-
рые даже пишут стихи. 

Раньше кулинарный кру-
жок посещали 15 человек. 
Сейчас в связи с коронавирус-
ными ограничениями число 
участников сократилось до 
10. Однако пенсионеры всег-
да на связи - делятся события-
ми, поздравляют с праздника-
ми. Вскоре участники клуба 
«Сластена» планируют вые-
хать на очередную экскурсию 
в Тотьму.

На торжественном вечере в 
зале ДК ПЗ директоров фили-
алов и руководителей объеди-
нений наградили почётными 
грамотами и благодарствен-
ными письмами заместитель 
мэра по социальным вопросам 
Николай Колыгин и депутат 
регионального Законодатель-

ного Собрания Марина Дени-
сова.

- На «Заботе» всегда было на-
писано – «Молодёжный центр 
«Забота». И он сегодня в этом 
зале, - отметил со сцены Ни-
колай Колыгин. - Начиналось 
все с небольшого помещения 
на Мальцева, а сейчас это 7 
филиалов. Последний открыл-
ся в микрорайоне Прилуки. 
И вы только подумайте - 400 
мероприятий в год. Какая это 
сила! Вы помогаете внукам, 
родным и ещё находите время 
на себя.

- Забота о наших ветера-
нах - это самое дорогое, что 
есть в нашем регионе, в нашей 
стране, - сказала, поздравляя 
ветеранов, Марина Денисова. 
- Такие мощные переливы му-
зыкального движения во всех 
музыкальных произведениях, 
которые сегодня звучали, они 
в душе откликаются.

8-9 октября в рамках 
юбилейных мероприятий к  
10-летию центра «Забота» 
пройдет Форум центров актив-
ного долголетия «Забота» - за 
активное долголетие!», в кото-
ром примут участие комплекс-
ные центры и центры актив-
ного долголетия двух десятков 
районов Вологодской области. 
Форум получил поддержку - 
грант Президентского фонда 
культурных инициатив.

Конкурс президентских 
грантов объединил более 12 
тыс. проектов. В числе побе-
дителей оказался Культурно- 
досуговый центр для пенсио-
неров «Забота». Размер гран-
та составит 462,3 тыс. рублей, 
ещё почти 194 тыс. рублей - 

софинансирование проекта. 
Всего на реализацию проекта 
уйдет 656,3 тыс. рублей.

- Грант называется «Забо-
та - за активное долголетие», 
- рассказала директор КДЦ 
«Забота» Светлана Шевела. 
- Предусматривает он прове-
дение фестивалей, премий, 
форумов в области культуры 
и искусства. Мы планируем 
провести такой форум уже 
8-9 октября, в нем примут 
участие Центры активного 
долголетия из 20 районов Во-
логодской области, все они 
уже подали заявки. В рамках 
форума пройдет пленарное 
заседание, где выступят спи-
керы разных сфер, в том чис-
ле - представители комплекс-
ного центра социального об-
служивания, областного Со-
вета ветеранов. Заведующий 
терапевтическим отделением 
госпиталя для ветеранов войн 
прочитает лекцию «Гериа-
трия - инвестиция в будущее». 
С приветственным словом и 
докладами выступим и мы, 
руководители КДЦ «Забота». 
В первый день пройдут также 
творческие мастер-классы, 
а во второй - гала-концерт, в 
котором примут участие ак-
тивисты наших клубов.

Грант направлен на рас-
ширение географии проекта, 
укрепление культурных связей 
между различными учрежде-
ниями и организациями, рабо-
тающими с людьми старшего 
поколения, ветеранами, пен-
сионерами.

- Необходимо привлекать 
людей старшего поколения 
к активной деятельности, к 
творчеству, чтобы старость 
была им в радость, - счита-
ет Светлана Шевела. - Чтобы 
наши пенсионеры не стра-
дали одиночеством, а имели 
возможность получать новые 
знания, заниматься спортом и 
любимым делом.

Добавим, в рамках Форума 
пройдет гала-концерт Всерос-
сийского фестиваля-конкурса 
народного самодеятельного 
творчества ветеранов «Забота. 
Творчество. Долголетие».



 

В этом году проект, реализуе-
мый МЦ «ГОР.СОМ 35» совместно 
с военно-патриотическим клубом 
«Союз» уже более четырёх лет, 
был переработан и стал кругло-
годичным. Примкнуть к «Школе 
юнармейца» можно в любой мо-
мент.

…Громкий хлопок, и террито-
рию бывшего военного полигона 
в считанные секунды застилает 
плотное белое облако – дымовая 
завеса. 

- Команда «Газы!» 
Ребята мгновенно надевают 

противогазы. Никто не паникует и 
не бежит, а ведь это только первые 
минуты практического занятия. 
На пути - станция радиохимиче-
ской и биологической защиты. 

- Ребята не знали, где их ждет 
засада и в какой момент «приле-

тит», - на ходу комментирует ру-
ководитель ВПК «Союз» Максим 
Барков. – Это нужно для отра-
ботки самосознания – что делать 
в экстремальной ситуации. Кур-
сантам нужно выполнить норма-
тив по надеванию противогаза, 
уложившись в 5 секунд, и не на-
глотаться вредных химикатов. 
Ребята молодцы, сориентирова-
лись!

Инструктор ставит оценку, и 
курсанты отправляются на вто-
рой этап – тактическую подго-
товку. Здесь ребят учат скрытно 
передвигаться по местности и 
работать в команде. Самые важ-
ные навыки – уметь «понижать 
силуэт» и в общении с соратника-
ми пользоваться исключительно 
жестами.

- В передвижениях малыми 
группами все команды подают-
ся с использованием жестов - 
стоп, садись, противник справа, 
противник слева, - чтобы дей-

ствовать наиболее бесшумно. 
Противник может оказаться где 
угодно. Может выстрелить или 
бросить гранату. Об этом нужно 
всегда помнить. Если требуется о 
чем-то сообщить, первый человек 
подает жест, дальше он передаёт-
ся по колонне следования, чтобы 
от первого до последнего все вы-
полнили команду. И чтобы груп-
па была в курсе происходящего.

Этот этап учит детей наблюда-
тельности. Они прислушиваются 
к местности, начинают пони-
мать, как отличить движение че-
ловека от дуновения ветра. 

- Тактическая подготовка 
– это ещё и отработка положе-
ний стрельбы: из каких положе-
ний можно стрелять, как к ним  
прийти, как сориентироваться 
на местности, - говорит Максим 
Барков. - Когда я говорю: «Кон-
такт!», все должны вскинуть свой 
автомат, встать во фронтальную 
стойку, чтобы ноги были, как пру-
жины, приклад упирается строго 

в плечо. Силуэт ваш пони-
жается, и вы готовы к 

стрельбе. 
В течение 

15-20 минут 
ребята отта-
чивают по-
зиции при 
стрельбе до 
автоматиз-
ма – лежа, с 
колена, стоя. 

Сразу видно, 
кто бывалый 

курсант, а для кого происходящее 
в новинку. 

Практическое занятие длится 
в среднем два часа и может вклю-
чать в себя и другие этапы. Это и 
спортивное ориентирование, и 
навыки разбивки лагеря, и инже-
нерная подготовка – рытьё око-
пов. Все знания ребятам даются 
сначала в теории в классе.

- Проект «Школа юнармей-
ца» существует практически с 
момента образования самого 
движения «Юнармия», - говорит 
Максим Барков. – Но если ранее 
мы проводили только ряд заня-
тий, то этим летом переработали 
проект и решили сделать его кру-
глогодичным. Школьники могут  
прийти к нам как в начале учеб-
ного года, так и в середине – в лю-
бой момент. 

Организаторы не видят про-
блемы в том, что у курсантов раз-
ный уровень подготовки. Те, кто 
занимается давно, вводят в курс 
дела более младших сотовари-
щей. Это на примере показывает, 
один из главных принципов дви-
жения - товарищеская взаимо-
выручка, и вырабатывает у ребят 
чувство локтя. 

- Школа - не только военная 
подготовка. Это теоретические 
знания, психологическая подго-
товка, самореализация, социали-
зация, - говорит Максим Барков. 
- Всему этому ребята учатся в ходе 
проекта. Школьников помладше 
к нам направляют родители, а 
те, кто постарше, приходят сами. 
Многие ребята мечтают о воен-
ной службе или о службе в сило-
вых ведомствах.

- Я планирую поступать в во-
енное училище, - признаётся 
ученик 8 «Б» класса школы № 13 
Максим Гусев. – Уже год занима-
юсь в «Школе юнармейца». Полу-
чил знания по разбору автомата 
Калашникова, по противогазам, 
по тактике, медицине, оказанию 
первой помощи. Больше всего 
интересны противогазы, в сво-
бодное время увлекаюсь этой те-
мой. На каждом занятии узнаю 
что-то новое. 

Сейчас в «Школе юнармейца» 
занимаются 52 подростка в воз-
расте от 9 до 18 лет. Среди них 15 
девочек. 

- Полгода назад вступила в дви-
жение «Юнармия», - вспоминает 
девятиклассница Семёнковской 
школы Дарья Шутова. – Смотрела 
на своего дядю: ему всего 13 лет, 
и он в «Юнармии». Захотелось 
улучшить дисциплину, пошла по 

стопам родственника. В «Школе 
юнармейца» у меня второе за-
нятие – всё для меня новое, но 
очень интересное. Тем более что 
я планирую пойти в настоящую 
армию. 

Чтобы попасть в «Школу юнар-
мейца», необязательно состоять 
в «Юнармии». На занятия могут 
прийти школьники, желающие 
изучать военную подготовку или 
планирующие вступить в «Юнар-
мию». Занятия – теоретические 
или практические - проходят раз в 
неделю на безвозмездной основе. 
Уже разработан и онлайн-курс, 
который будет доступен для всех 
желающих подростков.

- Ребята, которые пройдут в 
этом году обучение, в июне сле-
дующего года поедут с нами в 
полевой выход для проверки всех 
полученных знаний, - отмеча-
ет Максим Барков. – Затем они 
смогут продолжить обучение в 
Школе.  С каждым годом про-
грамма расширяется. В этом году 
в нашем клубе набраны 11 че-
ловек инструкторского состава. 
Это люди, отслужившие армию, 
прошедшие определённые виды 
подготовки. Они распределены 
по направлениям.

- Я знакомлю ребят со сферой 
радиационной, химической, 
биологической защиты, проти-
вогазом, машинами специаль-
ного назначения, - рассказывает 
инструктор по радио, химиче-
ской и биологической защите 
Денис (многим инструкторам 
нельзя называть фамилии). – 
Также провожу тактические 
занятия. Не каждый подросток 
поддаётся обучению, но надо 
работать.

Тем, кто только пришёл, тя-
желее. Они ещё остро реагируют 
на выстрелы, хлопки и дымовые 
гранаты, хуже справляются с так-
тической подготовкой. Но уже 
спустя несколько занятий и эти 
ребята показывают хороший ре-
зультат. А главное – доказывают, 
что могут преодолевать трудно-
сти даже в свои юные годы. 

Будь готов!
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05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.20, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30  

23.35
00.15

06.20, 13.15, 00.50

07.00, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 

07.05

07.25, 12.55
07.40

09.25, 14.25

10.10, 17.45, 04.45

11.05, 19.30, 03.25
 (12+)

12.00, 17.10
(12+)
12.30, 15.30, 19.00, 20.30, 02.00 

12.40
15.10
(12+)
15.45, 04.20

16.15
16.40, 05.35
18.40, 21.00

21.30

23.15  (12+)

06.00
08.15  

10.55
(12+)
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.55, 00.35, 02.55

12.10  (12+)
13.40, 05.20
14.55
15.05, 03.10

16.55

18.10  
(12+)
22.35

23.05
00.00

06.30, 07.00, 07.30, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.40
06.35
07.05

(12+)
07.35, 18.25
07.45

10.15
11.10, 00.00
12.10
12.25
13.30

14.15
14.30

15.05
15.20
16.25

17.20, 02.30

17.50, 01.50

18.35, 01.00

19.45
20.05
20.30
(12+)
20.45

21.30
(12+)
22.15  (12+)

07.00
09.00

11.00, 16.00, 19.00

13.00

18.00

21.00
22.00
23.05
00.05
00.35
03.10

04.05

06.30

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 21.20 

11.30
12.40, 18.40
14.55, 02.20

17.15
21.35

23.45
(12+)
04.05

04.45  

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.35
08.25, 10.25

13.25

14.00
16.25
17.30
18.35, 19.40  

21.20

23.55

03.35
04.00

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.15, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30  

22.35
23.35
00.15

05.55, 00.40

07.00, 15.30, 19.00, 20.30, 02.00 

07.25, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 

07.30
07.50

08.10, 17.45, 04.50

09.05, 03.30
 (12+)

10.00
15.00
15.45, 04.25
(12+)
16.15
16.45, 05.40
17.10
18.40, 21.00, 01.45 

19.30  

21.30
 

23.05  (12+)

06.00
08.10
08.40  
(12+)
10.40

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.45, 05.20
14.55
15.10, 03.10

16.55

18.15
 

(12+)
22.35
23.05

00.00

06.30, 07.00, 07.30, 08.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40
06.35
07.05, 20.05
07.35
(12+)
08.35
09.00
09.10, 20.45
10.15
11.10, 00.00
12.10, 02.40
(12+)
12.25
13.30
14.15
14.30
15.05
(12+)
15.20
15.50
(12+)
16.35
(12+)
17.20
17.50, 01.55
18.35
19.45
20.30
(12+)
21.30
22.15  (12+)

07.00
08.25
09.00
10.00, 16.00, 19.30

13.00

18.00

21.00, 00.00

22.00
23.00
02.40

03.35

06.05

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55

11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30

12.40, 18.40

14.55, 02.20

17.15

21.20  (12+)

23.40

(12+)

04.05

04.45  

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.35
08.25, 10.25

13.25

14.00
16.25
17.30
18.35, 19.40  

21.20

23.55

03.35
03.55

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.15, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30  

22.35
23.35
00.15

06.10, 13.40, 00.40

(12+)
07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 20.30, 
02.00
07.25, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 

07.30
08.00, 12.40
08.20  

08.40, 14.25  

10.10, 17.45, 04.50

11.05, 03.30
 (12+)

12.00, 17.10
(12+)
13.00
15.10

15.45, 04.25
16.15

(12+)
17.00, 05.40
18.40, 21.00, 01.25

18.55, 21.20, 01.45
19.30  

21.30

23.05  

06.00
08.15
08.50  

10.40, 04.40

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.55  (12+)
13.40, 05.20
14.55
15.10, 03.10

16.55

18.10
 (12+)

22.30
23.05

00.00

06.30, 07.00, 07.30, 08.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40

06.35
07.05, 20.05
07.35, 18.35, 01.05

08.35
09.00
09.10, 20.45

10.15
11.10, 00.00

12.15
12.25
13.35
14.15
14.30

15.05
(12+)
15.20
15.50
16.35, 02.40
(12+)
16.55, 22.15  
(12+)
17.50, 02.00

19.45
20.30
(12+)
21.30

07.00
08.25
09.00, 16.00, 20.00

13.00

18.00

21.00
22.00
23.00
00.00
02.40

03.35

06.05

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55

11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30

12.40, 18.40

14.55, 02.20

17.15

21.20  (12+)

23.40

(12+)

04.05

04.45  

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.35
08.25, 10.25

13.25

14.00
16.25
17.30
18.35, 19.40  

21.20

23.55
00.10

02.10

03.10

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.15, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30  

22.35
23.35
00.15

06.10, 13.35, 00.40

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.25, 17.35, 19.25, 20.55, 02.25 
07.30
08.00, 12.40
08.15
08.35, 14.25
10.05, 17.40, 05.00
11.05, 03.25

 (12+)
12.00, 17.05
(12+)
13.00
15.10
(12+)
15.45, 04.20

16.30
17.00, 05.55
18.35, 21.00, 01.30
19.30  
21.30
23.05

06.00
08.15
08.50

 (12+)
10.35

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.45, 05.20
14.50
15.05, 03.10

16.55

18.05  
(12+)
20.00

22.35
23.05

00.00

06.30, 07.00, 07.30, 08.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40
06.35
(12+)
07.05
07.35, 18.35
08.35
09.00, 17.40
09.10, 20.45
10.15
11.10, 00.00
12.25
13.30
14.15, 23.25
(12+)
14.30
15.05
(12+)
15.20
15.50
(12+)
16.40, 02.35
(12+)
16.55  (12+)
17.50, 01.50
19.45
20.05
20.30
(12+)
21.30
(12+)
22.15
(12+)

07.00
08.25
09.00, 16.00, 20.00

13.00

18.00

21.00

22.00
23.00
00.00
02.45

03.35

06.05

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55

11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30

12.40, 18.40

14.55, 02.20

17.15

21.20  (12+)

23.40

(12+)

04.05

04.45  

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.35
08.25, 10.25

13.25

14.00
16.25
17.30
18.35, 19.40  

21.20

23.55

00.35

01.00

01.55
03.10

НТВ РУССКИЙ СЕВЕР ТВЦ КУЛЬТУРА
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КУЛЬТУРА

ТНТ

ТНТ
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05.00, 09.25

(12+)

09.00, 12.00, 15.00, 18.00 

09.50

10.55, 02.55

12.15, 17.00

15.15, 03.45

16.00, 04.25

18.40

19.45

21.00

21.30

23.25

00.20

02.10

06.15, 13.40

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.25, 17.35, 19.25, 20.55, 02.25 

07.30
08.00, 12.40

08.20

08.40, 14.25

10.10, 17.40, 03.40

11.05, 16.15, 01.10

11.35, 17.05, 04.55

13.00
15.10
(12+)
15.45, 04.30
(12+)
16.45
18.35
18.45, 21.00, 01.40

19.30  (12+)
21.30  

23.10  (12+)
02.30
02.45

03.00

03.25

06.00
08.10

08.40, 11.50  
(12+)
11.30, 14.30, 17.50

12.45, 15.05
 (12+)

14.50
17.00
(12+)
18.10

 (12+)
22.00

23.10
(12+)
01.00

01.45

02.35
02.50  (12+)
04.15

05.05

06.30, 07.00, 07.30, 08.45, 
10.00, 15.00, 19.30, 23.30 

06.35
07.05
07.35

08.50
(12+)
09.10

09.50, 18.35
(12+)
10.20
11.15
11.55
12.25
14.45
(12+)
15.05
(12+)
15.35

16.15

16.55  (12+)
17.50, 01.25

18.45
19.45

20.40, 02.05
21.25  

22.40
23.50

07.00

07.55

13.00

15.00

20.00

21.00

22.00, 04.05

23.00

00.00

00.30

03.10

06.35

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 20.45

09.55

11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30

12.40, 18.40

14.55  

17.15

21.00

23.40

01.30  

(12+)

04.45  

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

08.25

09.25, 10.25

11.00

13.25

14.00
16.25
17.30
18.25, 19.40  

21.20

23.30
01.30
02.25

03.25

05.05
(12+)
06.00

09.00
(12+)
09.45
10.00, 12.00
10.15

11.15, 12.15

14.20
15.55

17.30

21.00
21.20
23.00

01.05

02.05

02.50
03.40

04.50  

05.20

06.05
07.00
07.25, 11.53, 15.07, 19.05, 
20.57, 02.17

07.30, 05.00

08.40

10.00, 19.45

10.25

11.55
 (12+)

13.35

15.10, 03.25

16.55

19.10

20.10  

21.00
 (12+)

22.40
00.40

 (12+)
02.20

02.40

02.50

03.10

05.45
 (12+)

07.35

08.00  
(12+)
10.00

10.30

10.55, 11.45  

11.30, 14.30, 23.45

13.00, 14.45  
(12+)
17.10

 (12+)
21.00
22.15
00.00
00.50

01.30

02.00
02.30

05.10

06.30
(12+)
07.05, 02.40
08.15  

09.30

10.00

11.45

12.10
12.40

13.20
13.50, 01.45

14.50
(12+)
15.30
(12+)
17.20
(12+)
17.35

(12+)
18.20

19.15

19.40  

21.15

22.00
23.00
(12+)
00.10
(12+)
00.35

 (12+)

07.00

07.55, 10.30  

10.00

17.30

19.30

21.00

23.00

00.00  

(12+)

02.00

03.40

04.30

06.05

05.00

08.00

08.20

08.35

09.00
09.25
10.10

11.00
11.30

12.35
(12+)

13.40
18.00
20.00
21.00

 (12+)

01.10
 (12+)

04.55

05.20
07.20
08.00, 10.00, 16.00

08.20
08.50
09.25
10.20
11.00
12.00
13.05
14.00
16.20
18.00

19.00

20.20
23.00
00.00

00.50

02.00
03.00

03.30

06.00, 10.00, 12.00, 15.00 

06.10
06.55

07.40
08.10
09.20
(12+)
10.20
11.20, 12.20

13.55, 15.20

16.50
17.55
19.25
21.00
22.00
23.10  

01.15

02.15
03.05

03.45

06.05, 13.10
06.27, 08.17, 11.12, 19.23, 
20.57, 02.27

06.30
(12+)
07.00

08.20

09.50
 (12+)

11.20

12.30
12.45

13.45

 (12+)
15.30

16.00, 03.45

17.45
 (12+)

19.25

20.10  

21.00
 (12+)

22.40  (12+)
00.30  (12+)
02.25

02.40
02.55

03.20

05.20

05.55

 (12+)
07.45
08.15
08.50

 (12+)
10.50
11.30, 00.35
11.45, 01.45
11.55

13.55

14.30, 05.25

15.05

15.55
16.55

17.45  (12+)
21.30, 00.50

 (12+)
02.00  (12+)
05.00

06.30

07.05, 01.25
08.10
(12+)
10.00
10.45

12.00
(12+)
12.15
(12+)
12.45
(12+)
13.25
13.55
14.35
15.20

 (12+)
16.30
17.15

17.45

18.30
(12+)
19.30
20.10
21.55

23.40

07.00

07.55, 10.00  

09.00

09.30

14.20

15.55

17.50  (12+)

20.00

21.00

23.00

00.00

02.00

02.45

03.35

04.25

06.05

05.25, 03.20

 (12+)

07.15

08.00

08.35

09.25

10.10

11.00

12.00

13.40

18.00

20.00

22.00

(12+)

22.40

(12+)

01.30

 (12+)

05.05
06.35

08.00, 10.00, 16.00

08.20
(12+)
10.20
11.00
11.55
13.00

14.00

16.20
18.00

19.00
20.10

23.00
00.35

03.30
04.00



 

Аптекарь
Вороной
Выслуга
Зайчиха
Заморозок
Звонница
Казус
Карантин
Квартал
Клубок
Команда
Конка
Кузовок
Лимузин
Мель
Миллионер
Нарком
Орангутан
Палтус
Пампушка
Пистоль
Плавность
Плескание
Поварёшка

Подставка
Практика
Совесть
Старатель
Терзание
Топот
Трость
Труппа
Тюрбан
Упёртость
Фенька
Фингал
Цветник
Черта
Чиновник
Щеголяние
Эллипс
Южанин

-
-

-

-
-

-

-
-

-

-

-
-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

Найдите в сетке все слова из списка. Слова могут 
«ломаться», но только под прямым углом. Одно слово уже 
вычеркнуто.

+2 +2
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Старший участковый служит 
в отделе полиции № 3 УМВД Рос-
сии по г. Вологде и принимает 
участие в одноимённом регио-
нальном конкурсе. Старший 
лейтенант полиции уже прошёл 
отборочный этап, и теперь стра-
жу порядка предстоит сразиться 
с коллегами на уровне Вологод-
чины.

Семейно-бытовые проблемы, 
казусы подросткового возрас-
та, мелкие кражи из магазинов, 
дистанционные мошенничества 
– это традиционный рабочий 
«набор» участкового. Вот и се-
годня Евгений Шиловский спе-
шит в местный супермаркет на 
улице Фрязиновской, чтобы най-
ти следы очередного воришки.

- Вот здесь у нас висели су-
мочки дорогие, - показывает ад-
министратор Виктория Кругло-
ва место преступления. – Одну 
из них прихватила женщина и 
прошла через кассу, не оплатив 
товар.

Евгений Шиловский обслу-
живает административный уча-
сток № 9 – это территория улиц 
Судоремонтной, Карла Маркса, 
Фрязиновской, часть улицы Се-
верной. За восемь месяцев 2021 
года на этой территории было 
совершено 42 преступления, 

семь из них Евгений уже рас-
крыл. 

- В основном это кражи из 
магазинов, - рассказывает поли-
цейский. – На моем администра-
тивном участке два крупных 
торговых центра, из этих мага-
зинов чаще всего совершаются 
кражи и хищения. Как правило, 
такие преступления раскрыва-
ются по горячим следам – подо-
зреваемые выявляются по каме-
рам видеонаблюдения. 

- У нас часто происходят кра-
жи, - комментирует Виктория 
Круглова. - Участковый нам по-
могает, раскрывает. Приходит, 
мы пишем с ним заявление, и 
там уже дальше - их работа. На-
пример, вчера ситуация произо-
шла, а я была на выходном. Так 
участковый пишет: «Виктория, 
вы написали заявление?» Я даже 
еще не в курсе произошедшего, 
а Евгений Геннадьевич уже от-
реагировал.

Одна из самых острых про-
блем – дистанционные мошен-
ничества. Судя по статистике 
этого года, на участке Евгения 
они составляют четвёртую часть 
всех правонарушений. 

- Мы ходим по квартирам, 
останавливаем местных жите-
лей на улице, раздаём памятки, 
проводим профилактические 
беседы, - поясняет старший 
участковый. - Каждый четверг у 
нас единый день профилактики 
дистанционных мошенничеств. 
Мы ходим по организациям и 
предъявляем памятки сотруд-
никам организаций. Показы-
ваем презентацию, в которой 
перечислены основные виды 
мошенничества и рассказа-
но, как не попасться на уловки  
преступников. 

А совсем недавно вологжа-
нин столкнулся с агрессией со 
стороны подростков: неизвест-
ная компания облила краской 
двери пенсионерки, которая 
воспитывает десятилетнего 
внука. 

- Егор ничего не рассказывал? 
– интересуется участковый во 
время визита к Маргарите Ар-
кадьевне. 

- Нет, а откуда ему знать эту 
компанию? – отвечает та. – Да и 

некогда ему. У него бассейн, ху-
дожественная школа, музыкаль-
ная школа, а вечером мы играем 
с ним в шахматы.

Вот и полицейскому скучать 
не приходится. А ведь в профес-
сии Евгений Шиловский всего 
четыре с половиной года, на 
должности старшего участково-
го уполномоченного отдела по-
лиции № 3 – всего год. 

- В полицию пошёл сра-
зу после окончания вуза - по 
стопам отца. Он всю жизнь 
проработал в милиции, и мне 
всегда советовал служить в 
органах. Отец тоже начинал с 
участковых, и я решил посту-
пить так же.

- Евгений Геннадьевич – мо-
лодой перспективный сотруд-
ник, - говорит о коллеге участ-
ковый уполномоченный, майор 
полиции Михаил Грязнов. – Он 
легко учится новому, грамот-
ный, обладает отличными зна-
ниями нормативно-правовых 
актов. Думаю, у него большие 
перспективы. Да и как человек 
он очень отзывчивый, по любо-
му поводу можно к нему обра-
титься.

Председатель совета профи-
лактики административного от-
дела № 3, активист обществен-
ной организации «Муниципаль-
ная стража» Екатерина Малкова 
отмечает в Евгении удивитель-
ное сочетание скромности, по-
рядочности и целеустремлённо-
сти. 

- Мы помогаем сотрудни-
кам полиции, инспекторам 
ПДН и участковым, - говорит 
Екатерина Валентиновна. – 
Вместе выходим по адресам, 
выступаем понятыми. Когда 
четыре с половиной года на-
зад на службу пришел Евге-
ний Геннадьевич, сразу ста-
ло понятно, что человек на 
своём месте. Работать с ним 
очень легко, он никогда не 
отказывает выйти на адрес по 
просьбе учебного заведения, 
хотя это не всегда безопасно. 
Наш участковый спокойный, 
рассудительный, никогда ни 
на кого не повысит голос, не 
употребляет ненормативную 
лексику, что мне, как женщи-
не, особенно нравится.

21 сентября на Вологодчи-
не завершился отборочный 
этап Всероссийского конкур-

са «Народный участковый». 
От областной столицы были 
представлены четверо поли-
цейских. Евгений Шиловский 
стал среди участковых са-
мым молодым конкурсантом. 
Он отмечен благодарностью 
УМВД России по Вологодской 
области, тремя благодарно-
стями УМВД России по Во-
логде и почётной грамотой 
УМВД России по Вологде.

- Мы даже не выбирали – 
сразу предложили на конкурс 
его кандидатуру, - признается 
начальник отделения участко-
вых уполномоченных отдела 
полиции № 3 Айварс Трепш. – 
У Евгения Геннадьевича боль-
шой авторитет у коллег, к его 
мнению прислушиваются. Он 
выступает наставником моло-
дых сотрудников. В результате 
за старшего участкового был 
отдан 301 голос, и он одержал 
победу в первом этапе. Будем 
голосовать за нашего сотруд-
ника на региональном этапе.

По словам Айварса Трепша, 
сложность работы Евгения Ши-
ловского в том, что на его участ-
ке есть и студенческие общежи-
тия, и малосемейные дома, и 
новостройки, которые знамени-
ты большим количеством сдава-
емых в аренду квартир. Но во-
логжанин с присущим ему спо-
койствием справляется со всеми 
трудностями.

-
-

-

Молодо – 
не зелено



 

«Командированные» в Вологду суб-
марины были заложены в Санкт-Пе-
тербурге в 1912 году по единому про-
екту американского конструктора 
Джона Холланда (иностранные специ-
алисты были даже задействованы во 
время ходовых испытаний на Ладож-
ском озере). Подлодки сверхмалого 
класса (длина – всего 20 с небольшим 
метров, но с экипажем из 8 человек 
эти малютки могли погружаться на 
40-метровую глубину) получили ин-
дексацию «27-В» (в ряде документов 
Морского министерства встречается 
обозначение «тип 13»). Всего таких 
лодок было построено три, и своих на-
званий у них не было, только номера: 
№ 1, № 2 и № 3. 

Лодка № 3 первой из россий-
ских субмарин получит затем опыт 
ведения речной войны на Дунае, а 
вот первым двум суждено было от-
правиться в Вологду.

В связи с начавшейся первой 
мировой войной все три готовые 
подлодки отправили по железной 
дороге в Ревель (нынешний Тал-
лин). Оттуда лодки своим ходом 
прибыли на временную базу, где и 
началась их служба.

Из-за сверхмалых размеров воз-
можности их применения в суро-
вом Балтийском море оказались 
ограниченными, и в июне 1915 
года командование решило, что 
лодки № 1 и № 2 будут куда полез-
нее на севере – в Архангельске.

Обе субмарины под командова-
нием лейтенанта Ивана Ризнича 
своим ходом перешли в Петроград, 
где их после небольшого ремонта 
погрузили на железнодорожные 
платформы и отправили в… Волог-
ду. План был такой: перегрузив там 
лодки на баржи, водным путём до-
ставить их к месту назначения. 

Почему же именно Вологде вы-
пала честь провести трудоёмкое 
«кантование» субмарин с железной 
дороги на баржи? Краевед Валерий 
Шабаров предполагает, что «вино-
вата» в том… сама железная дорога.

- Вероятно, железнодорожные 
пути до Котласа не были ещё в пол-
ной мере «перешиты» с узкой на 
широкую колею, - считает исследо-
ватель.

Как бы там ни было, 9 июля 
1915 года «морские чудовища» 
прибыли в Вологду. По железнодо-
рожной ветке, проложенной к селу 
Турундаеву (позже эти места вой-
дут в городскую черту, будут име-
новаться Флотский посёлок, и там 
возникнет судоремонтный завод; 
но уже с 1870-х годов в тех краях 
базировались склады для погрузки 
на речные суда), субмарины при-
везли на местную пристань. 

Поскольку никаких кранов тог-
да и в помине не было, перегруз-
ка подлодок на баржи оказалась 
непростой технической задачей – 
пришлось возводить специальные 
деревянные настилы из брёвен и 
уже по ним транспортировать осо-
бо ценный груз. Делали всё это не 
таясь, без дополнительной маски-
ровки, среди бела дня, благо шпи-
онов не боялись – откуда они в во-
логодской глуши. Командир Иван 
Ризнич и его матросы даже успели 
сфотографироваться на память 
(правда, только с лодкой № 2).

«Пересадка» закончилась благо-
получно, и 4 августа баржи с «пота-
ёнными судами» уже встречали в 
Архангельске. 

Как свидетельствует Иван Ри-
знич, сразу по прибытии и спуску 
на воду экипажи начали «демон-
страции» возможностей лодок.  По 
итогам субмарины были включены 
в состав Охраны водного района 
Архангельского военного пор-
та. Местом базирования их стало 
устье Северной Двины недалеко от 
села Взглавье. Плавучей базой слу-
жил пароход «Феодосий Чернигов-
ский», а затем «Сергей Витте».

Осенью 1915 года было решено 
перевести лодки в Кольский за-
лив. 11 октября обе субмарины в 
сопровождении вспомогательно-
го крейсера «Василий Великий» и  
парохода-плавбазы «Сергей Витте» 
отправились в поход. Увы, для од-
ной из них это путешествие стало 
последним…

После выхода в Белое море обе 
лодки были взяты на буксир: № 1 взял 
«Василий Великий», а № 2 – «Сергей 
Витте», туда же перешли экипажи. Но 
из-за разыгравшегося шторма отряд 
вынужден был вернуться в Архан-
гельск, причём не в полном составе: 

из-за лопнувшего во время шторма 
троса лишённая экипажа подлодка  
№ 2… потерялась в море. 

Обнаружить её удалось лишь 
весной 1916 года - волны выброси-
ли её в лагуну Святоносской бухты. 

В начале мая 1916-го к ме-
сту нахождения лодки прибыла  
аварийно-спасательная партия. 
По свидетельству очевидцев, суб-
марина лежала на левом борту с 
креном около 30 градусов, верти-
кальный и горизонтальные рули 
были сорваны, тяги их погнуты, 
с левого борта отогнуты листы 
прочного корпуса длиной около 
двух метров, по правому борту 
много вмятин. Внутри лодки до 

крышки входного люка была за-
мерзшая сверху вода. 

Лодку пытались «вернуть в 
строй» в течение года, однако все 
попытки оказались безуспешными 
- в бухте оказалось много битого 
льда, затруднявшего доступ. В ито-
ге морской министр наложил резо-
люцию: «Лодку надо исключить из 
списков - не стоит тратить деньги». 
25 мая 1916 года «ввиду невозмож-
ности восстановления» подлодка 
№ 2 была вычеркнута из списков 
судов Морского ведомства.

Что же касается другой побывав-
шей в Вологде «проездом» субмари-
ны (№ 1), то и она ненадолго пере-
жила свою «товарку». В июле 1916 
года она на пароходе была переве-
зена в Александровск (ныне - По-
лярный), где была зачислена в отряд 
обороны Кольского залива вместе 
с первой русской боевой подлодкой 
«Дельфин», которая в конечном ито-
ге её и погубила. 26 апреля 1917 года 
подлодка № 1, которая использова-
лась в основном для подготовки под-
водников, на стоянке у причала во 
время шторма получила поврежде-
ние от ударов корпуса «Дельфина» и 
неожиданно затонула у всех на глазах. 
К счастью, обошлось без человеческих 
жертв. Летом её подняли, но после ос-
мотра признали непригодной для вос-
становления и сдали на слом...

Военные эксперты считают 
лодки проекта «27-В» не слишком 
удачными: к основным недостат-
кам относят всплытие при стрель-
бе торпедами и выявившуюся в 
процессе службы невысокую на-
дёжность. 

Тем не менее опробованный в 
1915-м транзит подлодок получил 
развитие в годы Великой Отече-
ственной. Тогда трижды проводи-
лись секретные спецоперации по 
переброске на Север через Воло-
годчину субмарин, построенных 
или достроенных на Волге: сперва 
во второй половине 1942-го по же-
лезной дороге передислоцировали 
восемь «малюток» XII серии, а в 
1943-1944 годах в общей сложно-
сти девять подлодок были отправ-
лены на Север в период весенне-
го паводка по Северо-Двинской 
водной системе. Все субмарины 
благополучно провоевали до Дня 
Победы. 

Схема-то рабочая оказалась!..

Потаённый транзит

День в календаре 

-
-

-

-



 

Старший брат 

 

Мероприятие «От Белозер-
ска до белокаменной» провели 
сотрудники Музея-квартиры 
В.И. Белова. Оно является ча-
стью цикла литературных ве-
черов, посвященных 60-летию 
Вологодского отделения Союза 
писателей России.

На литературном вечере 
прозвучали стихи поэта в ис-
полнении юных артисток экс-
периментального молодёж-
ного театра «Сонет», а студия 
авторской песни «Доверие» 
представила несколько мело-
дичных композиций на тексты 
Сергея Васильевича. Кроме 
того, гости смогли посмотреть 
фрагменты из киноповести 
«Вологодские встречи», над ко-
торой работал поэт, и подели-
лись воспоминаниями о нём.

Вологодская писательская 
организация была создана при 
самом активном участии Сергея 
Викулова. После переезда в Мо-
скву поэт занимал пост главного 
редактора журнала «Наш совре-
менник» (с 1968-го по 1989 год), 
где постоянно публиковались 
авторы-вологжане.

- В те годы даже шутка та-
кая была, что для вологжан 
«Современник» действительно 
«наш», - рассказала на встрече 
поэтесса Ольга Фокина. 

По словам Ольги Алексан-
дровны, Сергей Викулов был 
для неё как старший брат: по-
мог ей устроиться в Вологде, 
в том числе получить жильё, 
написал предисловие для её 
двухтомного издания, всегда 
с самым искренним участием 
интересовался перипетиями 
её творческой и личной судь-
бы.

Дважды Сергей Васильевич 
обиделся на поэтессу. Один 
раз, когда она разрешила опу-
бликовать свои стихи журналу 
«Знамя», а не «Нашему совре-
меннику».

- Я тогда не знала, что изда-
ния конкурировали, и Сергей 
Васильевич сделал мне выго-
вор, - поясняет Ольга Алексан-
дровна. 

Вторая обида случилась на 
творческом вечере поэтессы в 
Центральном доме литератора 
в Москве. Сергей Васильевич 
был ведущим мероприятия, 
помимо этого, как мы уже упо-
минали, именно он написал 
предисловие к двухтомнику 
Ольги Фокиной. И так получи-
лось, что все книги поэтессы 
распродали, а ему не хватило 
экземпляра. 

- Но мне дороги были даже 
эти его обиды, очень уж он был 
неравнодушен к нам, вологжа-
нам, северянам, болел за нас 
всей душой, а ведь мог бы тра-
тить это время, которое тра-

тил на нас, на свои стихи, своё 
творчество, - говорит Ольга 
Александровна.

Сергей Викулов – фронто-
вик. После окончания педа-
гогического техникума в Бе-
лозерске он по собственной 
просьбе получил направление 
на учебу в Севастопольское 
зенитно-артиллерийское учи-
лище.

- Папа объяснял свой вы-
бор тем, что никогда не видел 
моря, - рассказала Полина Ви-
кулова, дочь поэта.

В первые дни войны Сергея 
Васильевича, как и других кур-
сантов, досрочно выпустили из 
училища. Он получил звание 
лейтенанта и попал на фронт; 
командовал батареей, был по-
мощником начальника штаба 
артиллерийского полка. Уча-
ствовал в боях под Москвой, в 
обороне Сталинграда, в осво-
бождении Украины, Румынии, 

Болгарии, Венгрии, Югосла-
вии, Австрии. За боевые заслу-
ги награжден двумя орденами 
Красной Звезды, орденом Оте-
чественной войны II степени и 
медалями.

- Бабушка рассказывала, что 
папа родился в рубашке: он 
прошёл всю войну и вернулся 
целым и невредимым, - заме-
чает Полина Сергеевна.

Она также раскрыла секрет, 
когда её отец отмечал день 
рождения. Дело в том, что в 
паспорте дата указана заведо-
мо неправильно. Крестьянских 
детей в те годы зачастую реги-
стрировали, весьма приблизи-
тельно указывая число и месяц 
рождения. 

- Папа родился не 27 июня, 
как в паспорте. Он всегда про 
себя говорил: «Я не летний, 
я осенний». Дома праздно-
вали его день рождения 26 
сентября, - пояснила Полина  

Сергеевна. Кстати, в будущем 
году исполнится 100 лет со дня 
рождения поэта. 

Воспоминаниями о Сергее 
Васильевиче также поделилась 
журналистка легендарной га-
зеты «Вологодский комсомо-
лец» Елена Дуганова. История 
о том, как и почему Сергей Ви-
кулов пожал ей руку, впечатли-
ла всех участников вечера. 

- Нам присылала стихи одна 
ученица из школы в Шекснин-
ском районе. Стихи хорошие, 
детские, искренние, непосред-
ственные, - вспоминает Елена 
Васильевна. 

Однажды от девочки пришло 
письмо, в котором та описала, 
что попала в невыносимую си-
туацию. Восьмиклассница под-
ружилась с десятиклассником. 
Оба подростка были из деревни 
и жили в школьном интернате. 
Директор школы на комсомоль-
ском собрании осудил «амо-
ральную» дружбу, а школьницу 
назвал чуть ли не девицей лёг-
кого поведения. Девочка стро-
гого деревенского воспитания 
не выдержала давления... 

Елена Дуганова отправилась 
в командировку – спасать вось-
миклассницу. Моста через реку 
Шексну тогда ещё не существо-
вало, а переправу из плотов 
вот-вот должны были снять, по-
скольку в весеннюю распутицу 
пользоваться таким путём уже 
было опасно для жизни. Несмо-
тря на запрет, журналистка всё 
же по плотам перебралась на 
другой берег, угодив-таки в ле-

дяную воду. К счастью, это слу-
чилось недалеко от полыньи, где 
местные бабы полоскали бельё. 
Они помогли Елене выбраться 
и обсушиться. Так с риском для 
жизни журналистка добралась 
до школы.

- Я была членом обкома и 
имела право собирать комсо-
мольские собрания, что я и 
сделала, - рассказала Елена Ва-
сильевна. 

Перед этим она поговорила 
с молодёжью, убеждая их не 
идти на поводу у директора, а 
заступиться за подругу, которая 
переживала всего лишь чистую 
первую любовь. Так удалось 
отстоять честь девушки на ком-
сомольском собрании. По воз-
вращении Ольга Дуганова на-
писала статью о ханжеском по-
ведении директора, и этот ма-
териал не понравился товарищу 
из обкома, ответственному за 
пропаганду. Однако за молодую 
и отважную корреспондентку 
заступилось и журналистское, и 
писательское сообщество. 

Сергей Викулов в те годы 
часто навещал «Вологодский 
комсомолец», но общался со 
старшим поколением, Елена 
Дуганова была бы для него 
слишком юной собеседницей.

- И вот Викулов заходит к нам 
в кабинет, идёт прямо ко мне 
и протягивает руку. Я оробела, 
встала перед ним, руку пожала, 
говорю: «Здравствуйте, Сергей 
Васильевич!» А он отвечает: «Я 
не здороваться зашёл. Руку хочу 
тебе пожать: ты мужественный 
и храбрый человек», - вспоми-
нает Елена Васильевна.


